



# Mujeres activistas suman más en defensa del agua

Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

**EL DESPOJO** de sus tierras y la escasez del recurso son factores comunes que han unido a dos mil 600 mujeres distribuidas en el país por la defensa del agua; todas están agrupadas en colectivos creados por ellas mismas.

Una de ellas es Josefina San Martín González, quien estimó que al menos el 52 por ciento de las mujeres que se suman a defender la causa del agua son niñas, “pues no rebasan los 18 años de edad, pero ellas defienden el agua que nos arrebatan los grandes monstruos de las empresas”.

En entrevista con *La Razón*, la activista, oriunda del estado de Puebla, dijo que “hoy en día están volteando a ver a quienes defendemos el agua, pero sólo porque saben que se está acabando o porque hay elecciones, pero nosotras llevamos años advirtiendo de esto, aunque ha sido difícil. Es bonito ver que se está sumando sangre joven, aunque ellas, las más jóvenes, se enfrentan muchas veces al acoso, a peligros y amenazas”.

Mientras el agua escasea, las principales encargadas de buscar soluciones son las mujeres. La lucha por los recursos hídricos la lideran las defensoras, a pesar de que, de acuerdo con el Global Witness, son más vulnerables a violencias y en

primer orden se registran las amenazas como la más común, seguida del acoso, el hostigamiento y la estigmatización.

En Oaxaca, los colectivos se han extendido y hace un par de meses llegaron mujeres defensoras desde Guatemala y otras de la selva de Chiapas; unas más desde la Sierra Norte, también de la Mixteca y algunas de la costa y el territorio ikoots en Oaxaca. Se trata de unas 120 mujeres que comparten entre ellas testimonios, experiencias y motivaciones para seguir adelante en la exigibilidad y protección del líquido vital.

Para Nora Campos, lideresa de Defensa del Agua Indígena, “fue sorprendente ver tanta chamaquita dispuesta a defender los ríos, los manantiales”.

Concepción Rocche Batzin, representante de la organización Mujeres Tzútu-jiles, semilla ix ija´tz de San Pedro la Laguna, Sololá, quien participa en la defensa del lago Atitlán en Guatemala y zonas de Chiapas, denunció que es difícil defender el agua porque “hay muchas amenazas”.

Paulina Juárez León, originaria de Las Maravillas, Berriozábal, Chiapas, acusó que, aunque en el territorio que habita hay suficiente agua, la calidad no es óptima para el consumo humano. Ella es monitorea de calidad de agua y ha sido testigo de la presencia de heces fecales en el recurso líquido.